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对话烟大吃剩饭保洁员：虽然离职但“我吃剩饭我骄傲”

这这辈辈子子从从没没这这么么有有面面子子过过

清洁工辞职属于

正常工作变动

近日，针对7名保洁员辞职一
事，烟台大学的相关负责人表示，保
洁员吃剩饭的行为已经影响了烟大
的学生，浪费现象明显减少，节约节
俭的氛围好很多。同时，保洁员辞职
属于很正常的工作变动，学校也会
尊重他们的选择。

烟台大学后勤集团的张金龙副
主任表示，起初保洁员的行为并没
有得到认可，慢慢地变成了支持和
鼓励，虽然他们辞职，但他们的精神
还在。“也没有真正离开，他们好几
个都还在学校的其他餐厅干。”

哪怕最风光时

他们仍坚守节俭

最近五天的时间里，记者一直
跟这五六位保洁员保持联系，其中
四位还见面聊天，哪怕是在最风光
的时候，他们最在乎的还是冷暖饥
饱，他们还是原来的他们，坚守着内
心的节俭底线。

比如张明，记者和他见了两次，
都要请他吃饭，他说得最多的是“不
好意思”。第一次在烟台大学附近的
蓝白餐饮店坐下来，他说他经常经
过这里，但从来没在这吃过饭，甚至
不知道这店是卖什么的。事实上，我
们点了包子、肉饼，一共才花了几十
元，但张明还是觉得太浪费了。

媒体的报道对他们的一生来
说，或许像短暂而惊艳的昙花，但始
终没有改变他们的生活，他们还是
那些穿着朴素、周旋在餐桌之间的
人。只不过，他们的心里曾发生过微
妙的变化，短暂地驻足后，他们又低
下头，过起往常的日子。
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七名保洁员在烟台大
学最普通的岗位上，因为
捡学生的剩饭吃，引发社
会反对浪费的共鸣。他们
一起接受媒体采访而出
名，最后却因为薪资等原
因辞职离开，回归原本平
淡的生活。四个月时间，人
生的起伏对于保洁员周立
胜、吴明华、张明、罗玉龙、
姜德芝等人而言体会深
刻，“出名”的他们到底经
历怎样的改变？

吃剩饭的初衷是

为了省钱

齐鲁晚报：最开始的时
候，为什么捡学生的剩饭吃？

周立胜：起初也没想过去
宣传什么节约粮食，说白了，
我吃剩饭就是为了省那一两
块钱，这才是最根本的。

吴明华：我主要还是感
觉学生剩饭太可惜了，比如
一块钱5个馒头都剩下俩，早
上餐桌经常剩鸡蛋。我们经
历过上世纪60年代的饥饿，
当时真吃过树皮、野草，也知
道当农民种地的辛苦，怎能
不珍惜呢。

张明：那都是好饭菜啊，
都是十块八块的，我们可舍不
得买这么贵的。你不知道，我
们每个月有300块钱生活补
贴，要是吃剩饭的话，这些钱
就能省下来，有时我还带回家
给老伴儿吃，吃不完就放冰箱
里头。

活了大半辈子从

没被高看

齐鲁晚报：在这之前你们
应该没接触过媒体吧？出去录
节目、做宣传的感觉怎么样？

吴明华：感觉特别好。我
第一次去录节目的时候，还是
电视台的领导给我买的新衣
服，对我们很尊重。省宣传部
的人也去了，跟我们握手，我
们还获了奖杯。你说，我们这
么普普通通的人，这辈子也没
这么有面子过。活了大半辈
子，从来没有被高看过，这算
是最光荣的一件事了。

罗玉龙：第一次特别新

鲜。之后去北京和上海就开
始不紧张了，有啥说啥，说得
多了就熟了。录节目也蛮有
意思的，起初觉得有点难，必
须在一定的时间内说完要说
的话，不过，主持人会教给我
怎么说，他们都说我讲得好。

周立胜：别人以为我是内
向，其实我是不喜欢露脸。电

视台的记者让这样坐、那样摆
的，挺假的，那也不是真实的
我们。

被调走后奖金荣

誉都没了

齐鲁晚报：去年11月你们
上了中央电视台的《新闻联
播》，一下子全国出名后，你们
的生活有变化吗？

罗玉龙：和原来不一样
了，老家人给我打电话说我上
电视出名了。在餐厅吃饭的学
生都会跟同学说“这个是罗大
叔”，学生请我去讲课，有一次
讲得他们都落泪了。有时我说
我得工作没时间去，他们一下
来了十几个人帮我收餐盘。

张明：自从中央电视台报
道了之后，经常有媒体来，他
们来了我也不去凑热闹，总得
有人干活嘛！而且，我也担心
自己说得不好。后来，我被调
去了八餐厅，最后得的奖金和
荣誉都没我的了。

没人采访了变得

不适应

齐鲁晚报：这么多媒体来
餐厅采访，会不会影响你们工
作？餐厅怎么看？

罗玉龙：我觉得宣传节俭
很有必要，党中央和全中国都
在宣传“节俭风”，这是大方
向。我喜欢说道说道，把我们
这一代人的思想都讲给年轻
人听，我在家也喜欢教育我
儿子和儿媳妇，连我孙子都
知 道 米 粒 掉 桌 上 捡 起 来 吃
了。

周立胜：肯定会影响，餐
厅经理指定不高兴，学生都急

着吃饭，该我们忙着收餐盘的
时候记者来采访，那不耽误事
儿嘛！每次电视台的来，老罗
最积极，都顾不得干活了，人
家老板能不生气嘛！

齐鲁晚报：年后没有媒体
来采访、宣传你们了，心里会
不会有点小落差？

罗玉龙：是啊，一次都没
有，你是第一个。失落倒也谈
不上，感觉就像一节课上完了
一样，你们都不来了。不过我
们还是有点盼望的。

吴明华：这有啥落差，跟
以前一样过日子呗。一般陌生
人的电话、短信我都不搭理，
什么投资理财广告更不理，天
上掉馅饼的事我都不信。老百
姓就得踏踏实实干活，这才是
根本。

最重要的还是浪

费减少了

齐鲁晚报：虽然“光盘”行
动结束了，学生浪费现象比以
前少很多，那你们接下来还会
吃剩饭吗？

罗玉龙：没的吃啦。我现
在给我儿子打工，又不干保洁
员了。不过，现在浪费真少了
很多，我们的行动影响还是蛮
大的。

张明：我马上就要去七
餐厅三楼的窗口工作了，有
好的饭菜还捡着吃，这本来
就是再平常不过的事，不过
你们报道得有点太大了。

姜德芝：像他们在大餐馆
干活的，剩饭肯定吃，我在富
士康食堂里，这边工人都不剩
饭，没的吃啊。你们不会是以
为学生不剩饭，我们没的吃了
才辞职的吧？

学校说法

记者手记罗玉龙还穿着以前的红色围裙，只不过这次在自家店的窗口前给学生们盛米饭。

周立胜换上了便装，开始
只给自己家开的店收盘子。

等待午饭的时候，张明从
口袋掏出一张面巾纸，习惯性
地擦了擦桌子。
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